
Entrevista: Paulo Coutinho, presidente da OAB-RN

O Ministério Público do Trabalho nada mais faz do que cumprir seu papel ao fiscalizar escritórios
suspeitos de usar a figura do advogado associado para maquiar relações de emprego. A opinião
contramajoritária na advocacia é do presidente da seccional da Ordem dos Advogados do Brasil no Rio
Grande do Norte, Paulo Coutinho.

OAB-RN

OAB-RN

"Nós não estamos imunes a fiscalizações. A advocacia precisa se profissionalizar cada vez mais e essa é
uma medida que vem ao encontro do que a lei prevê", defendeu.

Em relação às dificuldades que a advocacia enfrenta no estado, o presidente da seccional destaca que são
as mesmas do restante do país: desrespeito às prerrogativas. Ele lembra que essas proteções ao advogado
não servem ao profissional, mas ao seu representado, que precisa do direito de defesa.

Leia a entrevista:

ConJur — Quais são os principais gargalos da advocacia no seu estado?
Paulo Coutinho — Um dos desafios é o exercício profissional pleno, assim como em todos os outros
estados, sem que haja quebra de prerrogativas, sem que tenhamos que lutar o tempo todo por garantias
que servem mais ao cidadão, ao jurisdicionado do que ao advogado. Quando falamos de
prerrogativas, são proteções que servem exatamente para que o direito de defesa seja garantido.

CONSULTOR JURíDICO
www.conjur.com.br

Page 1
2023 - www.conjur.com.br - Todos os direitos reservados. 15/01/2018



ConJur — O Conselho Administrativo de Defesa Econômica (Cade) mantém aberto um 
procedimento administrativo sobre a tabela de honorários da Ordem, por considerar que 
representa indícios de cartelização. Como o senhor avalia a medida?
Paulo Coutinho — É um equívoco, porque a nossa tabela é uma referência, principalmente para ajovem
advocacia. Nós temos uma graduação que trabalha ano sim, outro não, a formação do advogadoem
relação à condução do seu escritório. Essa é a grande verdade, o advogado entra no mercadoprofissional
sem saber como cobrar e a tabela de honorários tem esse objetivo, não o de limitar ou criarqualquer
dificuldade para a contratação.

ConJur — O Ministério Público do Trabalho tem competência para ir a bancas fiscalizar se a 
figura do associado não está sendo usada para maquiar a relação de emprego?
Paulo Coutinho — O Ministério Público do Trabalho cumpre seu papel e as sociedades precisam estar
regulares quanto à figura do associado, que é importante para a advocacia e não pode de forma nenhuma
ser desvirtuada com relações que têm características próprias da relação do emprego. A relação do
advogado com o escritório e o contrato tanto pode ser de associação quanto de emprego, então é
importante que isso seja bem delimitado. Nós não estamos imunes a fiscalizações. A advocacia precisa
se profissionalizar cada vez mais e essa é uma medida que vem ao encontro do que a lei prevê.

ConJur — Quais os efeitos da reforma trabalhista para os escritórios de advocacia?
Paulo Coutinho — A reforma tem um período longo de maturação e nós estamos vendo diversas
manifestações de magistrados do Trabalho, de associações de julgadores sobre a interpretação que vai se
dar à reforma. Mas é uma lei posta que está em vigor. Precisamos estudá-la bastante para enfrentar as
dificuldades que vão surgir. É algo que não tem volta e que não vai trazer dificuldades para a advocacia.
A classe terá que se adequar como o faz às alterações que são feitas em outras legislações. Essas
evoluções legislativas sempre vão acontecer.
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Esta entrevista integra uma série de conversas com os presidentes das seccionais da OAB. Leia as 
que já foram publicadas:
Marcos Vinícius Jardim (OAB-AC)
Marco Aurélio Choy (OAB-AM)
Luiz Viana (OAB-BA)
Marcelo Mota (OAB-CE)
Juliano Costa Couto (OAB-DF)
Homero Mafra (OAB-ES)
Lúcio Flávio Paiva (OAB-GO)
Thiago Diaz (OAB-MA)
Mansur Karmouche (OAB-MS)
Alberto Campos (OAB-PA)
Paulo Maia (OAB-PB)
Ronnie Preuss Duarte (OAB-PE)
Chico Lucas (OAB-PI)
Felipe Santa Cruz (OAB-RJ)
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